
6  ı  леди личность №3  2014  ı  лк  ı  7ческую деятельность Евгения Павловна оставила в 
1976 году и стала ответственным секретарём обще-
ства «Знание» Кировского района. Потом её при-
гласили в политуправление ПРиВО, предложили 
направление работы с семьями военнослужащих. И 
опять её заботой стали человеческие судьбы, про-
блемы, боль. А главной наградой за работу – про-
светлённые человеческие лица. Поэтому, когда в об-
лисполкоме ей предложили взяться за организацию 
Самарского отделения Советского фонда милосер-
дия и здоровья, она сначала удивилась, напряглась, 
но потом взялась – рядом были очень надёжные и 
благородные люди. И главное – председателем фон-
да стала профессор, врач, умный и добрый человек 
Нелли Ильинична ВЕРбОВАя. Её имя придавало 
весомость и значимость всей работе. А ежедневную 
кропотливую деятельность вела Евгения Павловна, 
председатель правления. Потом названия их долж-
ностей менялись, но принципы постоянной под-
держки и взаимодействия сохранялись все 25 лет 
и давали видимые, ощутимые для общества плоды. 
Как эти две благополучные, состоявшиеся женщины 
понимали самые сокровенные потребности обез- 
доленных, остается загадкой для окружающих, но 
они всегда знали, что делать и какая помощь нужна 
в первую очередь. 
А начавшаяся перестройка выбила у многих почву 
из-под ног, особенно у пожилых. Люди нуждались 
в поддержке, и Фонд милосердия им её оказывал. 
Начали с того, что просто кормили тех, кто не мог 
в те времена досыта поесть. Потом – подстричь, по-
мыть, дать самые необходимые лекарства. Они были 
первые на этой стезе – стезе благотворительности. 
Потом по ней пошли многие. Но именно они всё 
придумывали сами – первый салон «Милосердие», 
первые  койки для выживания одиноких, смертель-
но больных людей. Потом эти начинания обще-
ственной организации осознавали чиновники, и 
появлялись уже государственные учреждения, цен-
тры социального обслуживания, хосписы. Государ-
ство признавало работу этой общественной орга-
низации, помогало деньгами. Другую необходимую 
часть фонду давали благотворители. Удивительно, 
что те, кто начинал эту деятельность вместе с Е.П. 
богдан, остались с фондом по сей день. Видимо, 
делать добро необходимо человеку, это затягивает 
и питает доброй энергией, даёт надежду на буду-
щее. Один из «старожилов» фонда – М.Г. Фёдоров –  
однажды вспомнил: «Меня как-то спросили: а что 
ты предъявишь Богу, когда перед Ним предстанешь? 
Я сначала растерялся – что? А потом вспомнил: я 
работаю в фонде милосердия и здоровья – не за день-
ги и награды, а за удовольствие работать для лю-
дей». И все члены правления фонда очень хорошо 
поняли Михаила Фёдорова. А что тогда чувствует 
Евгения Павловна, которая организовала всё это, 
собрала этих людей и работает в десять раз больше 
каждого?! Конечно, счастливый человек! Светлый. 
И совершенно некорыстный. Попытка затеять что-

то коммерческое не увенчалась успехом. Выжила 
только благотворительность. Никто не признаёт 
коммерцией деятельность, когда деньги, даже если 
их удаётся заработать, полностью тратятся на по-
мощь нуждающимся. А что же остаётся «коммер-
сантам»? Человеческая энергия благодарности. Но 
это так мощно питает личность… 
И ещё качество, которое даёт надежду на долгую 
жизнь общественной организации – верность тра-
диции. Как начали в Фонде милосердия и здоровья 
вести десять обязательных программ, так и ведут 
их до сих пор. Не работает только «Волга Право-
славная». Потому что без помощи правительства не 
получается везти ветеранов войны и детей-сирот 
по Волге, по местам боевой славы. Дорого. А деньги 
правительство перестало давать со времён губерна-
тора Артякова. Непонятно.
Сейчас идёт сезон больших мероприятий фонда – 
День пожилого человека, День больного сахарным 
диабетом, Рождественские встречи. Это по не-
скольку мероприятий на каждую программу. При-
чём большей частью в деревнях, даже не всегда в 
райцентрах. В маленьких сёлах люди иногда чув-
ствуют себя совершенно заброшенными. А меро-

приятия фонда возвращают им веру в жизнь и в 

себя. Так вот. Впервые в этом году правительство 
Самарской области уменьшило финансирование 
программ фонда на 50%. А ведь программы надо 
выполнять. Опять непонятно, почему так, ведь го-
сударство само провозглашает себя социально ори-
ентированным. 
Но особенно кручиниться по этому поводу Евге-
ния Павловна не любит. Много работы, много за-
дач впереди. Сейчас появилась идея – привлекать 
молодёжь. Активисты профсоюза работников го-
сучреждений приняли участие в одном из меро-
приятий фонда в селе – понравилось. Захотели ещё. 
Везут с собой подарки, своими силами устраивают 
концерты для подопечных фонда – сирот и пожи-
лых, инвалидов. Им это нравится. Значит, у фонда 
и благотворительности есть будущее в нашей об-

ласти. И это не зависит от того, дают чиновники 

деньги общественной организации или нет. Ну а 

пока вырастет эта смена, Евгения Павловна со-

бирается работать. Ей же только 75!
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Людмила Шидловская
Юлия Галочкина

Самое большое богатство для человека – 
это его окружение, добрые сердцем люди. 
Никакого другого богатства 
Евгения Павловна БогдаН, 
вот уже 25 лет являющаяся председателем 
Самарского отделения Всероссийского 
фонда милосердия и здоровья, не признаёт. 
Все, кто был у неё дома или знает 
о её зарплате, в этом ни секунды 
не сомневаются. И они же, эти люди, знают: 
Евгения Павловна – счастливый человек,
человек уверенный, что жизнь идёт не зря.

добро
и свет

ЛК: Евгения Павловна, какой самый счастливый 
период в вашей жизни?
Евгения Павловна: Трудно сказать. Когда я была 
в паломнических поездках, всегда ставила свечки и 
благодарила бога за то, что со мной рядом те люди, 
которых Он мне дал. я была счастлива в своём дет-
стве в военных городках, счастлива, что вышла за-
муж именно за того человека, с которым прожила 
53 года, счастлива рождением сына, потом внучки. 
Потом правнучки. Мне нравилось преподавать де-
тям английский язык. Теперь меня ученики пригла-
шают на свои 60-летия. Значит, я не зря работала. 
Мне нравилось работать в лекторском обществе 
«Знание», потом в штабе округа. Тогда нашу рабо-
ту с семьями военнослужащих признали лучшей 
в стране. И фонд. Он дал мне самые сильные впе-
чатления от жизни, от работы, от дорогих друзей, 
людей-единомышленников. 

Она родилась на границе в семье военного и учи-
тельницы. И родилась тоже именно потому, что 
жили на границе. Собака укусила её шестилетнюю 
сестру. Случаи такие бывали там, на заставе, где 
дети играли рядом с собаками, поэтому инциденту 
не придали особого значения ни сама девочка, ни 
родители. Пока она не заболела собачьим бешен-
ством, сгубившим ребёнка необратимо. Родители 
не смогли смириться с пустотой. Решили, что детей 
всё равно должно быть трое. Родилась Женя. При-
званная сгладить боль и пустоту. Может, это и был 
знак – жизненная задача конкретного человека – 
облегчать боль людей. 
Одно из ранних воспоминаний и мест жительства –  
легендарная брестская крепость. Им, маленьким 
детям, взрослые разрешали копаться в развалинах, 
чтобы находить следы пребывания и жизни людей 
в крепости во время военных действий. И малень-
кие дети понимали тогда – это надо для  того, чтобы 
никто из воевавших не пропал из памяти людей. 
Сколько помнит себя Женя, она жила в режиме 

строгой военной дисциплины – это было условием 

выживания детей на границе. И стало неотъемле-

мым правилом всей жизни. 

Отец-офицер просил своих трёх дочерей: «Девочки, 
не выходите замуж за военных, найдите себе жизнь 
поспокойней». Девочки не могли ослушаться отца. 
Это было в правилах семьи. Поэтому все как одна… 
вышли замуж за офицеров. Наверное, ничего дру-
гого они себе и представить не могли. Переезды, во-
енные общежития, ведомственное жильё и всегда 
новые лица вокруг. И каждый раз надо налаживать 
взаимодействие и создавать благожелательную ат-
мосферу, находить друзей. И решать самые слож-
ные вопросы вместе с ними. И всюду следовать за 
мужем, обеспечивая ему крепкий тыл. При этом 
Евгения Павловна всегда работала сама, помогала 
мужу, воспитывала сына.
В 1967 году они приехали в Куйбышев. И здесь тоже –  
работа, семья, общественные интересы. Педагоги-


